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Любовь Григорьевна Вер-
шинина – учитель с боль-
шой буквы, учитель, ко-
торый 60 лет своей жиз-
ни отдал профессии 
и продолжает пребы-
вать на этом благород-
ном, но нелёгком посту.
При этом Любовь Григо-
рьевна очень скромный че-
ловек, но благодаря  ди-
ректору санаторной шко-
лы-интерната №4 г. Орен-
бурга Елене Садовой, ко-
торая обратилась к нам в 
редакцию, мы узнали об 
этой прекрасной дате.
В далёком 1957 году 
1 сентября Любовь Григо-
рьевна начала свою про-
фессиональную деятель-
ность – выбор, который 
был сделан ещё в детстве.

Профессия о любви

– Любовь Григорьев-
на, расскажите, как 
Вы пришли в профес-
сию? Было ли это же-
лание с детства или 
оно пришло в более 
зрелом возрасте?

– С самого детства. Со 
школьной скамьи я хо-
тела быть учителем ма-
тематики. В отличие от 
большинства детей полю-
била именно геометрию, 
очень мне нравилось рас-
суждать и решать задачи. 
И я настолько была этим 
увлечена, что уже в школе 
много занималась с деть-
ми младших классов, была 
пионервожатой. Хотелось 
мне работать с детьми. 
Поэтому даже сомнений 
не было, куда идти после 
школы – только в педаго-
гический институт. 

Не забываю до сих пор 
студенческие годы. По 
натуре своей я человек 
очень активный, мне на-
до было быть везде, я 
всегда была организа-
тором. Поэтому занима-
лась в секциях настоль-
ного тенниса, художе-
ственной гимнастики, в 
танцевальном кружке, в 
хоре института.

И эта активность поз-
же принесла свои плоды. 

Уроки знаний и любви
Елена Шкатова

– После института пер-
вой моей школой стала 
средняя школа в Подго-
родней Покровке. И я с 
ребятами занималась в 
том числе и художествен-
ной самодеятельностью, 
разучила с ними все пес-
ни, которые знала сама. 
Мы с ребятами ездили в 
соседние сёла с концерта-
ми. Это было так интерес-
но! А зимой, да на санях, 
запряжённых лошадьми! 

–  Помните свой 
первый урок в роли 
учителя?

– Свой самый первый 
урок не помню, но попа-
ла я тогда в 10-й класс, и 
мне было сложно в этом 
плане. Но всё равно всё 
складывалось хорошо. Во-
прос дисциплины никог-
да не стоял на уроках. С 
учениками всегда скла-
дывались хорошие отно-
шения. А преподавать я 
умею. Где-то пошутить, 
где-то отвлечься, когда 
вижу, что дети устали. 
И не потому, что хваста-
юсь, нет, просто мне по-
везло в жизни, что был 
мне дан какой-то божий 
дар, что я смогла рабо-
тать учителем.

А ещё хорошо помню 
уроки физики. В Подго-
роднюю Покровку меня 
направили преподавать 
именно её, хотя я окончи-
ла физмат, отделение ма-
тематики. И первые уро-
ки были трудны для ме-
ня. Я тратила много вре-
мени на подготовку. И 
помню, как поразил ме-
ня кабинет физики: там 
для каждой лаборатор-
ной работы, для каждо-
го опыта были все необ-
ходимые материалы. На-
столько он был оборудо-
ван, не в сравнении с тем, 
что есть в школах сейчас. 

В Подгородней Покров-
ке Любовь Григорьевна 
проработала три года и 
вернулась в школу №93 
(ныне №53), где отучилась 
сама. Проработав три го-
да учителем математики, 
она стала завучем. Имен-
но в этой должности полу-
чила «Отличника народ-
ного образования». Через 
17 лет Любовь Вершини-
на стала директором шко-

лы №4 и отдала работе на 
этом посту 21 год. Но па-
раллельно всё это время 
преподавала уроки мате-
матики в областном фти-
зиатрическом санатории. 
В 2003 году она оставила 
должность директора, но 
в санаторной школе-ин-
тернате №4 работает по 
сей день. 

Учитель – значит 
спасатель

– Любовь Григорьев-
на, за столько лет Вы 
встретили и выпу-
стили огромное чис-
ло учеников. Были ли 
те, кто особенно за-
помнился?

– В каждом выпуске 
были дети, которых пом-
нишь до сих пор.

Маяк всегда был труд-
ным микрорайоном, не-
спокойным. Помню, ког-
да в те времена меняли 
квартиры, в объявлениях 
приписывали: «Маяк не 
предлагать». И дети были 
разные, много было труд-
ных ребят. Но благодаря 
сплочённости коллектива 

школы №4 мы очень мно-
гие семьи спасали. Где-то 
я читала, что слово «учи-
тель» – это синоним слову 
«спасатель». В школьной 
жизни всякое бывало, но 
чтобы случилось какое- 

то серьёзное ЧП среди де-
тей, такого не было. Мы 
воспитывали детей общи-
ми усилиями. Нет плохих 
детей. Они просто живут  
в разных условиях, и не 
всегда благополучных. 
Все они хорошие, надо 
только их вовремя оста-
новить и вовремя помочь. 
Поэтому самое главное – 
надо воспитывать добро 
в себе и любить их. И они 
это понимают. 

Ни в коем случае не 
допускать грубого обра-
щения ни с учениками, 
ни с родителями. Суро-
вость эта ничего не да-
ёт. И какой бы трудный 
ребёнок ни был, главную 
роль играет учитель. По-
этому, я ещё раз повто-
рю, его главными каче-
ствами должны быть до-
брота, любовь к детям, 
желание дать знания и 
потребовать от детей, но 
правильно выбрать эту 
форму требований. Всё 
идёт от взаимосвязи учи-

Быть с учениками 

– Любовь Григорьев-
на, что бы Вы посове-
товали будущим учи-
телям, которые сей-
час ещё студенты?

– Не бояться трудно-
стей. А поначалу будет 
трудно. Ещё – расти само-
му. Мало того что ты окон-
чишь институт, каждый 
день учись, каждый урок. 
Расширяй свои знания и 
отдавай их. И отдавая зна-
ния, будь уверенным, что 
они нужны детям. 

Советую быть ближе 
к детям, быть с ними. 
Классный руководитель –  
это педагог, исполняю-
щий важнуб миссию. Ес-
ли он пользуется авто-
ритетом у учеников, мо-
жет «зажечь» их чем-то 
по-настоящему интерес-
ном и важном, то вместе 
могут свернуть горы.

Если есть возможность 
поехать преподавать в де-
ревню, не надо бояться, 
надо ехать. И может, это 
место станет твоим на 
всю жизнь. 

Я всегда считала, что 
учителем надо родить-
ся и работать в школе 
нельзя людям, которые 

не любят детей. Отноше-
ния «учитель – ученик» 
всегда будут на высшем 
уровне, когда есть эта 
любовь, всегда. 

Любовь Григорьев-
на выросла в простой се-
мье, родители её не бы-
ли учителями, но оба бы-
ли грамотными. В семье 
Вершининых тоже ни-
кто не пошёл по её сто-
пам. Дочь Светлана взя-
ла пример с отца и вы-
училась на экономиста. 
Внуки – старший Денис 
и младший Алексей –  
также выбрали свои пути, 
но Любовь Григорьевна  
нисколько не расстраи-
вается.

– Если ты работаешь в 
школе, часто приходит-
ся ставить её на первое 
место, а не семью, всю 
жизнь посвящать школе. 
Но я считаю, что я счаст-
ливая женщина и прожи-
ла счастливую жизнь. Моя 
работа – моя радость. Я не 
представляю себя без неё.

теля и ученика, и как ве-
дёт себя в ней взрослый 
человек.

– За столько лет 
что-то изменилось в 
профессии учителя, в 
учебном процессе?

– Да, я хочу сказать, 
что престиж знаний упал. 
Идёт период, когда дети 
не хотят учиться, как это 
ни странно. И учителю 
приходится очень поста-
раться увлечь ребёнка на 
уроках. Престиж знаний 
надо поднимать, и об этом 
много говорят. 

К нам в санаторий при-
езжают дети со всей об-
ласти, и иногда создаёт-
ся впечатление, что у них 
нет никаких знаний, буд-
то их вовсе не учили. Но, 
конечно, не все. Есть де-
ти, которые очень любят 
учиться. Вот Соня прие-
хала из Гая, тянет на зо-
лотую медаль. 

Хотелось бы заострить 
внимание на том, что мы 
вернулись к бумажной 
волоките. Надо избавить 
учителя от неё. Дать ему 
возможность лишний раз 
работать над собой, пере-
нимать опыт у коллег, за-
няться самообразовани-
ем. А для этого тоже надо 
время, которого нам всем  
сейчас так не хватает.

– Расскажите о сво-
их учителях, кто был 
для Вас примером?

– Я очень любила учи-
теля физики нашей шко-
лы (№53) – Данченко 
Виктора Петровича. Он 
был настолько всесто-
ронне развитым – и пел, 
и играл на пианино, а 
физику как нам излагал! 
Рисовал каких-то чело-
вечков, так доступно 
преподносил предмет.

Очень любила дирек-
тора школы Николаеву 
Нину Павловну. Это че-
ловек настолько предан-
ный школе. А ещё она 
сама руководила драм-
кружком. Ермакова Га-
лина Александровна – 
учитель французского 
языка, мы ходили к ней 
на кружок иностранно-
го языка. Вот все учите-
ля были такими: всё вре-
мя в кругу детей, очень 
ответственные, они нас 
любили. Этому я учи-
лась у них. 


